

PUNTOS DE SUSCRIPCION.

PALMA. { Imprenta Balear.
Rullan, hermanos.
García.
MAHON. Orfila. (D. Domingo.)
IVIZA. Cabot.
Sale todos los días por la tarde, excepto los sábados.

EL BALEAR.

PRECIOS DE SUSCRIPCION.

Por un mes.	
En Mallorca	8 rs.
En Menorca é Ibiza franco de porte.	10 rs.
En los demas puntos del Reino, id. id.	12 rs.
Cada número suelto	1 rl.

PALMA.—JUEVES 9 DE AGOSTO DE 1849.

NOTICIAS EXTRANJERAS.

FRANCIA.

Borrascosa fué, cual otras muchas, la sesion celebrada por la Asamblea francesa el 23 del corriente. Los apasionados oradores de la Montaña no dejaron un momento su táctica favorita: gritos, interrupciones, insultos, en una palabra, todo cuanto cabe para desacreditar el derecho de discutir, fué puesto en práctica por esos celosos defensores de la libertad y del progreso. En medio de la confusion babilónica que reina entre los patriotas de Paris, pueden, sin embargo, notarse sintomas muy claros que revelan la decadencia y la ruina, quizá muy próxima, del principio republicano. Cuando los amigos del nuevo régimen confunden la república con la revolucion, como lo hizo M. Barrault en la sesion referida, no debe parecer extraño que M. Leo de Laborde esclamase, que creia que Francia no prosperará si no rompiendo con el principio republicano, y que M. Nettement manifestase con noble franqueza que él no habia proclamado la república.

Pero dejando aparte la controversia suscitada sobre la ley de imprenta y las continuas repriminaciones que unos á otros se dirigen los diputados, fijaremos la consideracion en lo que significan estas terminantes y repetidas muestras de desvio y de desprecio, que todos los dias recibe la obra improvisada y mal construida en febrero de 1848.

No son solo los periódicos de un partido político los que escarnecen á los tribunos que en hora fatal derribaron la monarquia; los mismos representantes del pais, los que recibieron del pueblo sus poderes, á despecho de las intrigas y de los amaños de los revoltosos, se pronuncian contra la república, y cuentan por timbre de gloria el no haber contribuido á que se estableciese.

Pobre idea se forma de una institucion que asi ha llegado á perder el prestigio, y que á un tiempo mismo sufre los combates de unos y de otros; para los demagogo-socialistas la república de la fraternidad, de la libertad y de la igualdad, es una especie de término medio.—una barrera que intentan salvar para ir derechos á sus fines:—La anarquía y el saqueo.

Los orleanistas no la miran con buenos ojos; los legitimistas no le ofrecen sus simpatias, y los republicanos de buena fé vacilan en tomar la demanda por una forma de gobierno, que los héroes del 13 de junio adoptan como tránsito para llegar al complemento de sus planes. Si los republicanos de la vispera venciesen á los orleanistas y á los legitimistas; si á los hombres de orden que aun conservan apego á la república les faltase el apoyo de aquellos dos bandos, zozobrarían sin duda en la lucha con los de Ledru-Rollin y V. Consideran: y es esto de tal modo evidente, que no creemos pueda ocultarseles. Asi la república se halla á estas horas hecha blanco de los tiros de todos: no tiene vida propia: carece de cuantos elementos constituyen la fuerza de los gobiernos, y se mueve y agita á la manera de un moribundo próximo á exhalar el postrer suspiro.

¿Cuál será el término de la crisis? ¿De qué modo, ó en favor de que principio se resolverá el problema?

Dejamos al tiempo la respuesta á estas pre-

guntas: porque á la sazón solo nos cumplia poner de manifiesto el estado lamentable en que se encuentra la Francia por virtud de instituciones que los progresistas enaltecian, esas que nos estaban siempre proponiendo como modelos dignos de imitarse.

Paris, 26 de julio.

Los periódicos han pasado de un extremo á otro. Ayer hablaban de la eventualidad de que se rompieran otra vez las hostilidades en Lombardia. Hoy anuncian que se ha firmado ya la paz.

Tengo que rectificar tambien esta segunda noticia. *La Patrie* dice que ha llegado al ministerio por el telégrafo sin advertir que desde hace tres días no ha cesado de llover en Paris, y el telégrafo ha tenido que estar detenido. Lo cierto es que ayer llegó un correo despachado por M. Bois-le-Comte, y que salió de Turin el día 21 por la noche, que ha traído al gobierno el testo del *ultimatum* del Austria.

Este documento tiene dos partes. En la primera se recapitula la marcha de las negociaciones, y se compara la moderacion del Austria vencedora con la conducta equivocada del Piamonte, á pesar de la palabra real de Victor Manuel.

La segunda parte es un proyecto de tratado de paz que debe firmar el ministro piamontes, como respuesta afirmativa al *ultimatum* del Austria. Este concluye diciendo que en el caso de negativa, el gabinete imperial acudirá á los medios mas eficaces para sostener su dignidad y sus intereses.

El *ultimatum* fue objeto de una seria discusion del gabinete piamontes el 21 de julio. El rey Victor Manuel, y la mayoría de sus ministros, sostuvieron la urgente necesidad de aceptarlo para librar al Piamonte del azote de la guerra. Es pues indudable que está admitido, y que será firmado antes de muchos dias; apesar de ser prematura la noticia de *La Patrie*.

Los gastos de la guerra se han fijado en 70 millones de libras italianas.

El ministerio frances ha decidido ayer que debe apremiar al de Turin á que concluya la paz. La Francia no puede interesarse por el Piamonte, porque ni ganaria nada con su engrandecimiento, ni la cuestion de los ducados, resuelta como quieren los piamonteses, es otra cosa que la conservacion de un pretesto, y de un elemento para los revolucionarios.

En este sentido se han enviado instrucciones por M. de Tocqueville á M. Bois-le-Comte.

La siguiente anécdota probará á Vds. la necesidad de que sean revistados los agentes diplomáticos de la Francia en el extranjero. De consul general frances en Génova está un hermano de M. Julio Favre, que imitando el ejemplo de M. Bulwer en España, contrajo en los últimos desórdenes de aquella ciudad estrechas relaciones con los revoltosos. En las elecciones que se acaban de verificar en el Piamonte, M. Favre, olvidando sus deberes, patrocinó la formacion en Génova de una comision electoral socialista-democrática, que por medio de la intriga y de la intimidacion ha logrado hacer elegir á algunos de sus candidatos.

El conde Pinelli, ministro de lo interior en el Piamonte, informado de la culpable conducta de M. Favre, ha exigido al marques d'Azeglio que reclamara contra ella formalmente al gabinete frances, y pidiera el castigo del consul en Génova.

Parece que M. Tocqueville al recibir la nota del marques d'Azeglio, le ha contestado dándole la seguridad de que examinará sus quejas, y si las encuentra justas, M. Favre será inmediatamente destituido. Obrando asi la Francia republicana con una nacion de tercer orden, ha dado á lord Palmerston una leccion de política y de dignidad. (C. del *Heraldo*.)

NOTICIAS NACIONALES.

San Ildefonso 24 de julio.

Plumas mejor cortadas que la mia describirán á Vds. con mas colorido y poesia que yo pudiera hacerlo la solemnidad, animacion y buen gusto con que se ha celebrado el fausto cumpleaños de S. M. la reina madre.

Yo me limitaré á decirles, que á juzgar por lo brillante del besamanos, y por las ordenes rigurosas dadas para que aquella ceremonia, y hasta la asistencia á los jardines y demás se verificasen con el aparato y ceremoniosa etiqueta de los mejores tiempos de la monarquia, SS. MM. la reina y el rey han querido dar una prueba del cariño que profesan á la augusta señora que durante la guerra civil fué la bandera, bajo la cual pelearon sus leales, y de como en el ilustrado y superior juicio de nuestros soberanos conviene hoy mas que nunca rodear de prestigio, y acompañar de fórmulas de respeto cuanto se refiera á una institucion veneranda que tan rudos golpes está sufriendo en otras partes del mundo.

Ya desde anoche la compañía de ópera que representa en el Sitio, iluminó profusamente el teatro, y dedicó una funcion especial á la celebridad del día. Hubo versos, palomas, vivas á la reina, etc., etc. Adjuntos mando á vds. dos papeles de los primeros, que vinieron á caer en mis manos: el crítico no los hallará literariamente buenos: el hombre de fé monárquica, dirá que están inspirados por un verdadero sentimiento de amor á las augustas personas objeto de la obsequiosa atencion de los autores. El teatro estuvo lleno de bote en bote, habiendo sido muchos los que se vieron privados de asistir á él por falta de asientos. Veíanse en la concurrencia un sin número de notabilidades políticas y literarias, y resplandecian en los palcos, mas que por su lujo, por su belleza y por su gracias muchas de las mas celebradas hermosuras de esa córte.

A la funcion del teatro siguió una serenata bajo los balcones del palacio, que duró hasta cerca de las dos, habiéndose dignado S. M. la reina asomarse un momento á oirla.

Hoy la Granja, y especialmente la grande y magnífica plaza de palacio, no desdecia, á la hora del besamanos, del aspecto que presenta en los días de corte la de esa capital. Carruajes, bordados, músicas militares, todo esto al pié de las pobladas montañas que protejen, por decirlo asi el Sitio destacando sobre él una inmensa masa de verdura, y formando el término de su horizonte por el lado de los jardines, daba al espectáculo una animacion y una grandeza imposibles de describir.

No habrán bajado de nuevecientas á mil personas de las principales de la corte, las que penetraban á las dos por las puertas de la casa de canónigos, y pasaban en seguida á las habitaciones del real palacio con objeto de asistir al besamanos. Allí hemos visto confundidas las opi-

niones, las gerarquias y las clases: el general Van-halen al lado de los generales Concha, Sanz y otros: el arzobispo de Toledo y el comisario general de Cruzada señor Santaella, al lado del célebre P. Alcaraz, hoy obispo de Cuenca: el respetable señor Garrelly al lado del señor Silvela: las marquesas de Santa Cruz y de Alcañices y condes de Cumbre-hermosa pero no quiero hacer designaciones especiales de damas, porque seria invadir el terreno del elegante y discreto corresponsal de Vds. de quien he hablado al principio de esta carta, y quiero dejar á su reconocida y hábil galanteria el grato y lisongero empeño de escoger las flores que han de componer el ramillete de su gusto, que de seguro ha de serlo del de todos sus lectores.

No quiero concluir este capitulo del besamanos sin comunicar á Vds. la triste noticia de que estando vistiéndose para asistir á el, ha sido atacado de un golpe de parálisis el dignísimo magistrado del tribunal supremo, señor Mier.

Las cinco de la tarde era la hora designada para ver correr las fuentes. ¿Que contaré á vds. de este magnífico espectáculo?... Que la imaginacion mas poética y capaz de brillantes ensueños, no alcanza aqui á la realidad de la belleza. Estos preciosos juegos de agua son á no dudar los mas vistosos y ricos de Europa. Tambien reservo su detallada descripción á la pluma del afortunado jardinero que ha de componer el ramillete. Flores sin riego se marchitan y pierden el aroma. Dígolo, porque mas de una le acaba de recibir abundante, al acercarse con sobrada curiosidad á las fuentes del *Canastillo* y de la *Fama*, y ser victima del alevoso tiro de sus menudas rociadas, que en la última especialmente parecian llegar al cielo.

Faltanos el baile y la iluminacion de la Cascada que ha estado preparándose hace mas de ocho dias. Desgraciadamente la noche se presenta brumosa y triste. ¡Lástima grande será que el agua venga á deslucir tanto trabajo y tanto gasto, que al fin redunde en bien de los pobres y de las infelices y honradas gentes de este pueblo!

(C. de la *España*.)

Madrid 1.º de agosto.

— El anuncio de que el gobierno iba á ocuparse seriamente del arreglo de la cuestion foral, en su parte económica especialmente, hecho por *La Nacion*, confirmado por el periódico *La Hacienda*, ha dado lugar á una viva polémica entre *La España* y *El País* que ya sostienen otra no menos empeñada con motivo de la circular del señor Mon, relativa al pago de la contribucion territorial. En el artículo que hoy publica el último de estos diarios vemos que, en efecto, el señor ministro de hacienda piensa en llevar adelante la cuestion de fueros y la ley de contabilidad.

— *El Heraldo*, ocupándose de las últimas medidas adoptadas por el ministerio de marina, encomia cual se merece la orden dada para construir una nueva fragata de cincuenta cañones en Cádiz y un vapor de trescientos cincuenta caballos en el Ferrol. Al mismo tiempo descarta que igual beneficio se hiciese sentir en Cartagena, que mas que ningun otro punto necesita de la proteccion del gobierno.

Que en cada uno de nuestros arsenales haya siempre un buque en construccion es á lo que debe atender la accion del gobierno; con esto y la proteccion debida á los demas ramos de la marina, en pocos años se verán resultados satisfactorios.

— Vuelven á tomar incremento los rumores de que se prepara una seria expedicion á Africa con objeto de proteger las posesiones españolas de los incansables ataques de los moros. *El País* y *El Clamor* hablan hoy de preparativos que se hacen para enviar á Melilla fuerzas respetables de mar y tierra. Indudablemente en esta cuestion el gobierno se veria apoyado por todos los partidos.

— El Sr. la Riva, agraciado por la inagotable clemencia de S. M., y en celebridad de los dias de su augusta madre, con el indulto de que ya tienen noticia nuestros lectores ha dirigido á SS. MM. las dos sentidas esposiciones que publicamos á continuacion.

«Señora: Profundamente conmovido mi corazon al verme objeto de la especial clemencia de V. M., me faltan palabras para espresar mi reconocimiento. Las lágrimas que en estos momentos brotan de lo mas íntimo de mi alma podrian dar á V. M. elocuente testimonio de mis sentimientos, si los términos del real decreto de ayer me permitiesen acercarme á las gradas del trono. Devuelto al seno de mi querida y virtuosa familia, elevaré durante mi destierro fervientes súplicas á la Providencia por la ventura de V. M., y la prosperidad de su reinado; y si algun dia tuviese la fortuna de ser llamado al servicio de tan caros objetos, no dude V. M. de que sacrificaria con gusto hasta mi propia vida.—Soy, señora, con la mayor veneracion vuestro mas humilde y agradecido súbdito. Presidio de Madrid 24 de julio de 1849.—Señora: A L. R. P. de V. M.—Angel de la Riva.»

«Señora: Cuando al sublime rasgo de especial clemencia con que la reina, vuestra augusta hija, acaba de favorecerme ha querido V. M. añadir nuevo mérito, aceptándolo, como el mas grato obsequio en su solemne dia, no estrañará V. M. que me apresure á ofrecerle de la única manera que me es posible, el testimonio del mas vivo reconocimiento.

«Plegue á Dios, señora, colmar de bendiciones la interesante vida de V. M., cuyo augusto nombre jamás se borrará de mi memoria. Presidio de Madrid 24 de julio de 1849.—Señora: A L. R. P. de V. M.—Angel de la Riva.»

El Sr. la Riva ha debido marchar á Puerto-llano á dar gracias al general Narvaez.

— Las luchas de fieras parece tendrán lugar dentro de breves dias en la plaza de toros. El Hipódromo no ha ofrecido las suficientes condiciones de seguridad. En la primera funcion deben luchar dos bienas con algunos perros de presa y el nuevo leon. Es el mas hermoso y de mayores dimensiones que hasta ahora ha venido á Madrid: su aspecto es fiero, y su piel algo mas oscura que lo regular. Anoche debió ser llevado á la plaza de toros, en union de otro leon y de un tigre de Bengala mas pequeño, destinados tambien á luchar entre sí ó con perros de presa y toros.

(*Epoca*.)

— Dice el *Heraldo*:

Segun nos escriben nuestros corresponsales, en Cartagena se ha botado al agua el bergantin *Escipion*, que se ha construido en aquel astillero despues de 28 años que no se verificaba construccion alguna. Tan luego como este buque estuviere listo, convendria utilizar la maestranza y efectos del arsenal en otra nueva construccion.

En el Ferrol y Cádiz existen ya, á fuerza de celo, elementos para seguir la construccion de embarcaciones de todos portes, y sus arsenales presentan distinto aspecto del de miseria y abandono que tenian en 1841.

Que en cada uno de nuestros arsenales haya siempre un buque en construccion, es á lo que debe atender la accion del gobierno; con esto y la proteccion debida á los demas ramos de la marina, lo repetimos, en pocos años se verán resultados satisfactorios.

Demostrar la importancia de la marina militar para una nacion peninsular que tiene posesiones ultramarinas, no es asunto del presente escrito; pero sí lo será el manifestar que los tres principales agentes de la felicidad de las naciones, son la agricultura, el comercio y la navegacion, y por abandono de esto se habia empobrecido España, sin embargo de haber llegado á ella todas las riquezas de América. Las famosas presas de Cortés, Davila y Pizarro, los inmensos tesoros de Guajato, Méjico, Perú y el Potosí, ¿dónde están? En España no quedó sino la mas pequeña parte. Toda la plata de América se esparció en los pueblos mas industriales de Europa. El dinero sigue á la industria y al trabajo, y los seguirá siempre: para que ambos se desarrollen, son necesarios agricultura, comercio y navegacion.

Pero la pacífica navegacion de los buques mercantes, necesita la proteccion de las naves armadas; la marina de guerra, es, pues, un elemento de prosperidad, porque lo es de conservacion, de apoyo y de defensa.

Las disposiciones del señor ministro de Marina para aumentar nuestra fuerza naval con la construccion en España, merecen el elogio de los hombres entendidos, y que estiman en mucho el bienestar y porvenir de su patria.

La *Esperanza* publica y copian algunos periódicos de la mañana la siguiente comunicacion:

«Muy señor mio: En el número 1475 de su apreciable periódico se reproduce un pasage tomado de la *Historia de la Revolucion de Paris* de 24 de febrero de 1848, por M. de Lamartine.

En la relacion que este escritor hace de la salida del palacio de las Tullerías de S. A. R. la infanta doña Luisa Fernanda, duquesa de Montpensier, entre circunstancias muy exactas se refiere una que no lo es, á saber: «que el Sr. duque de Montpensier habia ya marchado de las Tullerías en los momentos en que su augusta esposa huia de aquel palacio.»

Esto no es cierto: «La serenísima señora infanta no estuvo ni un solo momento abandonada en aquellos dias peligrosos. El principe, su augusto esposo, no dejó las Tullerías hasta que hubo proveido cuidadosamente á la seguridad de la infanta su muy querida esposa. Salió cerca de media hora despues de haberla visto alejarse acompañada del respetable señor Julio de Lasteurie el cual estaba encargado de conducirla al asilo preparado con anticipacion para recibirla, que era la casa y compañía de su propia esposa, dama de S. M. la reina María Amalia.

Ruego á Vd., señor director, tenga la bondad de dar publicidad en su periódico á estos sencillos y persuasivos hechos por lo mucho que importa á SS. AA. RR. se conozca la verdad de un hecho que presentado al público con grave inexactitud podria afectar al honor, á los deberes, y sobre todo al íntimo sentimiento de afecto y de amor que S. A. R. el serenísimo señor duque de Montpensier profesa y ha profesado siempre á su augusta esposa.

Queda de Vd. atento seguro servidor Q. B. S. M.—Madrid 30 de julio de 1849.—Santiago de Tejada.»

Nuestro colega progresista *La Nacion*, dice hoy:

«Nos alegramos que el gobierno y muy especialmente el señor ministro de Marina, atienda, con la solicitud que merecen nuestros intereses coloniales y la situacion topográfica de España, al aumento progresivo de la marina de guerra. Segun nos informa ayer un periódico moderado, están dadas las órdenes para la construccion de una fragata de 50 cañones en Cádiz, y un vapor de 350 caballos en el Ferrol. Tambien se nos ha dicho que en los diques de Cartagena se piensa construir una corbeta de 30 cañones; y que tras estos buques seguirán otros de diferentes dimensiones.

En medidas tan benéficas para el país siempre nos tendrá el gobierno de su parte, y si en algo estima nuestros ruegos, le suplicamos que aproveche los buenos, aunque pocos elementos que aun contamos en nuestros magníficos arsenales, y la escasa maestranza que nos ha quedado para que en ellos y por ella se hagan los buques del Estado sin necesidad de valernos del extranjero, donde no siempre se hacen con la perfeccion que fuera de desear y que de ella ha dado repetidas y satisfactorias pruebas nuestra maestranza.»

(*Popular*.)

— De Vich con fecha 2º de agosto escriben lo siguiente:

«En falta de otras noticias, pongo en conocimiento de V. la que llegó ayer á esta, de haberse nombrado por S. M. obispo de Teruel al Dr. D. Jaime Soler, canónigo magistral de esta Santa Iglesia de Vich, y rector del seminario de la misma ciudad. Dicho nombramiento, que no puede ser cosa mas acertada, ha causado una verdadera satisfaccion entre estos vecinos, que tienen bien conocido el saber, y las virtudes del señor canónigo Soler: y pueden felicitarse los vecinos de Teruel por el Prelado que S. M. les ha elegido como á colegial, vice-rector, y rector, que ha sido de este seminario; como á catedrático, confesor y misionero, y finalmente como á canónigo, monge mayor, y vicario general que ha sido; se puede asegurar que es sugeto enteramente digno del elevado puesto á que se le promueve. Tambien regresó el lunes último nuestro señor obispo, de la expedicion que por espacio de dos meses ha hecho por esta diócesis, y la de Solsona, en las que ha confirmado mas de cuarenta mil personas, habiendo sido recibido en todas partes con la satisfaccion mas decidida. Por lo demas, nada de nuevo, y solo que se gozan todas las delicias de la paz, con una gran-

de afluencia de forasteros, que han venido á participar de la amenidad de estas pacíficas tierras.»

(D. de B.)

En los diarios de Cádiz llegados por este correo leemos las siguientes líneas.

«Hemos oído decir que el nuevo vapor de guerra *Pizarro* no pasará por ahora á Italia, pues parece tiene orden de conducir á Melilla un batallón de infantería, y de remolcar un buque transporte con caballería. Si esto es cierto, indicará que el gobierno empieza á adoptar las medidas que reclama la seguridad de aquella posesión nuestra, objeto de los frecuentes ataques de sus bárbaros vecinos.»

— Hace algunos días, dice hoy *La Reforma*, se reunieron los diputados y senadores progresistas, con el objeto de reorganizar las trabajos electorales de nuestro partido, y como primera disposición se acordó nombrar una comisión de once individuos, para que preparase los trabajos y los manifestase por medio de una memoria ó un informe que parece se ha encargado de redactar una persona conocida.

PALMA.

PUBLICACIONES OFICIALES.

GOBIERNO POLÍTICO DE LAS BALEARES.

Juan Canet, soldado que ha sido del regimiento infantería de la Union, se presentará en la secretaría de este gobierno político para recoger un documento que le pertenece. Palma 7 de agosto de 1849.—Vicente Seguí, secretario.

RECAUDACION DE CONTRIBUCIONES DIRECTAS.

En ninguno de los trimestres vencidos ha sido mas necesario que en el actual el puntual pago de las contribuciones. En él tiene consignada por primera vez en este año una parte de sus haberes el respetable clero de esta diócesis. El reintegro de la 4.^a parte del anticipo de los cien millones debe tambien hacerse en este mes; y por último ha de atenderse tambien á las clases civiles y militares.

Empero tan sagradas obligaciones quedarán desatendidas si los contribuyentes no se apresuran á satisfacer sus descubiertos dando lugar á las medidas coactivas que sobre ser desagradables siempre son dilatorias.

Yo me prometo por tanto que persuadido el público de la necesidad que hay de reunir fondos se prestará voluntariamente á cubrir sus cuotas sin dilacion en lo que harán un bien á la hacienda pública recibiendo otro no menor si evitan el apremio que estoy dispuesto á solicitar del señor intendente si este aviso no fuese atendido. Palma 9 de agosto de 1849.—El encargado de la recaudacion.—Lucio Mora.

Por disposicion del M. I. Sr. Intendente de esta provincia el juéves 30 del actual á las doce de su mañana en los estrados de esta intendencia se procederá á la subasta y enagenacion por tiempo de una vida de la escribanía del juzgado de primera instancia de esta capital vacante por fallecimiento de D. José Tous y Fiol, y no se admitirá postura menor que la de trece mil trescientos reales vellon en que ha sido tasada, ni tendrá efecto el remate ínterin que el gobierno oída la excelentísima Audiencia territorial no resuelva que el mejor postor reune en grado preferente las cir-

cunstancias de inteligencia, probidad, adhesion á la justa causa de S. M. Doña Isabel II y demas indispensables para el mejor desempeño del citado oficio. Cuya subasta se verificará con arreglo al pliego de condiciones que obra en la escribanía de Rentas de esta isla. Palma 7 agosto de 1849.—Miguel Villalonga escribano.

GACETILLA COMERCIAL.

PUERTO DE PALMA.

BUQUES ENTRADOS.

Día 7.

De Malcofar en 2 días laud Cristina, de 23 ton., pat. Francisco Navarro, con 5 mar., 4 pasag. y ajos.

Día 8.

De Iviza en 4 días javeque S. Juan, de 33 ton., pat. Vicente Cardona, con 8 mar., 2 pasag. sal y balija.

Día 9.

De Mahon en 4 días laud S. Pedro, de, 13 ton., pat., Bartolomé Matas, con 6 mar., 4 pasag. y patatas.

De Gibraltar en 7 días laud S. José, de 20 ton., pat. Sebastian Arenas, con 5 mar., 4 pasag. y cueros.

DESPACHADOS.

Día 7.

Para Cartagena pailebot Union, de 41 1/2 ton., capitán D. Matias Riudavets, con 6 mar., 10 pasag. y efectos.

Para Barcelona laud S. José, de 37 ton., capitán D. Antonio Prats, con 8 mar., 10 pasag. y algarrobas.

Para Iviza javeque Virgen de Jesus, de 25 ton., cap. D. Juan Ferrer con 7 mar., 4 pasag. efectos y balija.

[168]

que sucedió á la muerte de mi abuelo Enrique IV, pardiez! Despues de haber reconquistado palmo á palmo su reino, y gracias á diez años de paz, de economía y de popularidad, iba á agregar á la Francia la Alsacia, la Lorena y tal vez la Flandes, mientras que, bajando los Alpes el duque de Saboya, ya su yerno, iba á formarse un reino en el Milanésado, y con los restos á enriquecer la república de Venecia, y á fortificar los ducados de Módena, de Florencia y de Mantua. ¡Desde entonces se hallaba la Francia á la cabeza del movimiento europeo, y todo estaba dispuesto para este resultado inmenso, alimentado durante toda la vida de un rey legislador y soldado; entonces fué cuando llegó el 13 de mayo, y cuando un carruaje, con la librea real, pasó por la calle de la Feronneri, y cuando dieron las tres en el reloj de los Inocentes!... Todo fué destruido en un segundo prosperidad pasada, esperanzas futuras, y fué preciso un siglo entero, un ministro que se llamase Richelieu y un rey que se llamase Luis XIV, para cicatrizar la herida que habia hecho en la Francia el puñal de Ravailac... Sí, sí; Dubois tiene razon, continuó el duque animándose; yo debo abandonar ese jóven á la justicia humana: por otra parte, no soy yo quien le condene... ahí están los jueces que decidirán, y luego añadió sonriéndose, ¿no tengo siempre mi derecho de gracia?

Y tranquilizado interiormente con esta prerogativa regia que ejercia en nombre de Luis XV, firmó apresuradamente, y llamando á su ayuda de cámara, pasó á otro aposento para acabar de vestirse.

Diez minutos despues volvió á abrirse la puerta de la habitacion en que pasara la escena que acabamos de referir. Dubois asomó lentamente y con precaucion su cabeza de zorra; asegurose de que la pieza estaba desierta; acercose despacio á la mesa á que estuvo sentado el príncipe, echó una ojeada rápida sobre la órden, sonriose con aire de triunfo al ver que el regente la habia firmado, dobló con lentitud el papel que guardó en su bolsillo, y salió del cuarto con aire de profunda satisfacción.

[165]

—¿Qué estás diciendo ahí? Acaba.

—Estoy diciendo que tomé informes, y que ese oficial era ya capitán hacia ocho años, cuando al advenimiento al poder de V. A. fué destituido.

—Si fue destituido, mereceria serlo.

—Ah! me ocurre una idea, monseñor: hacernos reconocer como infalibles por el papa.

—Habrá cometido alguna cobardía.

—Es uno de los mas valientes soldados del ejército.

—Alguna accion indigna...

—Es el hombre mas honrado de la tierra.

—Pues entonces es una injusticia que debe repararse.

—¡Bien dicho! Por eso traia preparado este despacho de mayor.

—Dame, Dubois; dame; algunas veces eres bueno.

Una sonrisa diabólica arrugó la faz de Dubois, que justamente en este momento sacaba de la cartera otro papel.

El regente lo miró con inquietud, y preguntó:

—¿Qué papel es ese?

—Monseñor, respondió el abate; despues de una injusticia reparada, viene una justicia que hacer.

—¡La órden de prender al caballero Gaston de Chanlay y meterlo en la Bastilla! exclamó el regente. ¡Ah, tuno! Ahora comprendo por que me mimabas con una buena accion... Un instante; esto exige reflexionar.

—¿Piensa monseñor que le propongo un abuso de poder? preguntó riendo Dubois.

—No, pero sin embargo..

—Monseñor, continuó Dubois animándose: cuando se tiene en las manos el gobierno de un reino, antes que todo es preciso gobernar.

Pero me parece, señor tuno, que aqui soy yo el dueño.

—De recompensar, sin duda; pero con la condicion de castigar; monseñor, el equilibrio de la justicia se falsea cuando una eterna y ciega misericordia pesa en uno de los platillos de la balanza. Obrar como siempre queréis hacerlo, y como lo hacéis muchas veces, es ser débil, y nada mas: decidme, monseñor: ¿cuál será la recompensa de los que han merecido si no castigais á los que han faltado?

—Entonces, dijo el regente, con tanta mas impaciencia, cuan-

GACETILLA RELIGIOSA.

Santo del dia de mañana.

SAN LORENZO MARTIR.

El martirio de S. Lorenzo, fué tan esclarecido en toda la iglesia de Dios, que los Santos Padres y principalmente. S. Agustin se hacen todos lenguas para celebrarle. Fué español de nacion, natural de Huesca en el reino de Aragon. Cuando en tiempo de Valeriano fué preso el Santo Pontífice Sixto II, Lorenzo que era arcediano de la iglesia de Roma, deseoso de acompañarle como diácono ó su sacerdote, le salió al camino rogándole que le llevase en su compañía. Enternecido san Sixto, con espíritu profético le anunció, que seria muy gloriosa la victoria que el tirano alcanzaria; y añadió, tu entretanto reparte á los pobres los tesoros de la iglesia. Muy pronto los ministros echaron mano de él; emplearon halagos, promesas, amenazas para pervertirle, pero sin fruto; tendieronle en el potro, y despedazaron sus carnes con escorpiones, estendiéronle en unas parrillas de hierro encendido, cuyo ardor fomentaban con tal economía que el cuerpo se tostase poco á poco y en medio de tan cruel y bárbaro suplicio, gozóse Lorenzo de padecer por Jesucristo, al ver que estaba bien tostado de un lado, dijo con cierto aire de alegría al prefecto: de este lado ya estoy en sazón; puedes mandar, si te parece, que me tuesten del otro; y levantando despues los ojos al cielo, inundada su alma en consuelos celestiales, voló á la eterna morada. Consumó su ilustre martirio este insigne español el dia 10 de agosto del año 258.

VARIACIONES ADMOSFÉRICAS DE AYER.

Table with 4 columns: Horas, Termómetro, Barómetro, Hygrómetro. Rows for 7 de la mañ.a, 12 del dia, 3 de la tarde.

AFECCIONES ASTRONÓMICAS DE MAÑANA.

Sale el sol á las—5 hs. 6 ms. Pónese á las—6 » 54 » Los relojes deben señalar al mediodia verdadero las 12 hs. 5 ms. 7 s.

EFEMÉRIDES.

- 117.—Muere el emperador español Trajano, despues de veinte años de Soberanía. 378.—Muere quemado en una choza el emperador Valente, huyendo de sus enemigos. 4478.—Aprueba Sixto IV la eleccion de arzobispo de Zaragoza hecha en D. Alonso de Aragon, hijo bastardo del rey D. Fernando el Católico, y niño de seis años.

ANUNCIOS.

Para satisfacer acreedores se subastan en pública almoneda en la villa de Estallenchs á voluntad de los mismos las fincas de la herencia de Antonio Perpiñá y Muntaner sitas en dicha villa y consisten en unas casas llamadas las Novas, y otras pequeñas que están juntas dentro una porcion de tierra nombrada la Pleta cuya porcion va comprendida.—Otras casas con huertecito dichas can Chun.—Una pieza de tierra olivar de estension de dos cuarteradas poco mas ó menos ó lo que sea llamada Dellá Torrent.—Otra idem campo y olivar nombrada Can Flexas.—Otra idem olivar llamada la Racó.—Y otra nombrada el Coll del Pl. Estos inmuebles se rematarán por separado en la misma villa el dia 15 del actual si la postura acomoda. El que desee adquirir todas ó alguna de las expresadas fincas podrá avistarse con el notario D. Jaime Rosselló, quien le informará del contenido del plan de condiciones formado al efecto.

En la calle de la Barretería,

manzana 237; número 49 se alquila una boliga con dos cuartos dormitorios. Darán razon en casa del Dr. Bauzá, calle de la Almudaina, manzana 1.ª número 5.

Se desea vender una casa za-

guan situada en uno de los puntos mas centricos de esta ciudad. Reune cuantas comodidades puedan desearse y ademas tiene jardin. En esta imprenta darán razon.

El que quiera adquirir 500 li-

bras censo, que prestan varios poseedores de tierras de un predio dado en establecimiento puede avistarse con el notario don Miguel Font y Muntaner.



Funcion para esta noche.

Atenta la empresa siempre á los compromisos contraídos con el publico no ha perdonado gastos ni sacrificio alguno para contratar una primera bailarina. Sus afanes se han visto recompensados con la adquisicion de la señorita Llanos que se presentará hoy por primera vez á tomar parte en la funcion dispuesta por la empresa combinada del modo siguiente: Sinfonia. La célebre comedia en 5 actos, recibida con tanta aceptacion la noche que se representó, titulada, SANCHO ORTIZ DE LAS ROELAS, dirigida por el Sr. Alba. Seguirá el lindo patedú del baile, titulado. AZULMA Ó EL REINO DE LAS FLORES. bailada por la señorita Llanos y el Sr. Nieto. Dando fin con un divertido sainete. A las 8 1/2.

IMPRESA BALEAR

á cargo de Pedro José Umbert, editor responsable.

to que sentia defender una causa noble, pero mala, si tu querias que fuese severo, ¿á que me proporcionaste una entrevista con ese jóven? No era menester que me pusieses en el caso de apreciar su valor, sino dejarme creer que era un conspirador vulgar.

—Sí, y porque se ha presentado á V. A. bajo una capa romancesca, vuestra imaginacion de artista comienza á volar por esos mundos. ¡Qué diablos! Monseñor, tiempo hay para todo; tratad de química con Humbert, de grabados con Andran, de música con La Fare, de amores con todo el mundo; pero conmigo tratad de política.

—¡Dios mio! exclamó el regente; estando mi vida como está, espiada, torturada, calumniada, ¿vale la pena de que yo la defienda?

—Es que no es vuestra vida la que defendeis, monseñor; en medio de todas las calumnias que os persiguen, la acusacion de cobardía es la única que vuestros mas crueles enemigos no han intentado siquiera lanzar contra vos. ¡Vuestra vida!.. En Steinkerque, en Nerwinde y en Lérida habeis probado el caso que haceis de ella. ¡Vuestra vida! Pardiez! Si fueseis un simple particular, un ministro y aun un príncipe de la sangre, y que un asesinato os la arrebatare, seria el corazon de un hombre el que dejase de latir, y nada mas; pero con razon ó sin ella, habeis querido ocupar vuestro lugar entre los poderosos del mundo. A este efecto habeis roto el testamento de Luis XIV; habeis arrojado á los bastardos del trono donde ya habian puesto el pie, y os habeis hecho regente de Francia, en fin; es decir, la clave de la bóveda del mundo. Muerto vos, no es un hombre el que cae, sino el pilar que sostiene el edificio europeo que se desploma: entonces, la obra laboriosa de nuestros cuatro años de vigiliias y de luchas queda destruida. Todo se conmueve enredor nuestro... Fijad los ojos en Inglaterra; el caballero de san Jorge va á renovar allí las locas empresas del pretendiente... Estended la vista sobre la Holanda; en ella vereis la Prusia, la Suecia y la Rusia... Mirad al Austria; su águila de dos cabezas tira á sí de Venecia y de Milan para indemnizarse de la perdida de España... Fijad los ojos en Francia, y vereis que ya no es la Francia, sino la vasalla de Felipe V. En fin, poned la vista en Luis XV; es decir, en el último vastago, ó mas bien, en el úl-

timo resto del roinado mas grande que haya iluminado el mundo, y el niño, que á fuerza de cuidado y de vigilancia hemos arrancado á la suerte de su padre, de su madre y de sus tíos, para hacerlo sentar, sano y salvo, en el trono de sus antepasados; este niño cae en manos de aquellos á quienes una ley adúltera llama descaradamente á sucederle: de modo que por todas partes vemos asesinato, desolacion, ruina, incendio, guerra civil y guerra estrangera... ¿Y por que? Porque agrada á monseñor Felipe de Orleans creerse siempre jefe de la casa del rey ó comandante del ejército de España, y olvidar que dejó de ser todo esto el dia en que se convirtió en regente de Francia.

—¡Con qué es preciso! exclamó el regente tomando una pluma.

—Un instante, monseñor, dijo Dubois; no se dirá nunca que en un negocio de mucha importancia habeis cedido á mis instigaciones: ya he dicho lo que debia decir... ahora os dejo solo, y haced lo que querais. Tengo que dar algunas órdenes, y dentro de un cuarto de hora volveré á recoger el papel que os dejo.

Y colocándose esta vez á la altura de la situacion en que se hallaba Dubois, saludó al regente, y salió.

El duque cayó en una meditacion profunda; todo este negocio, tan sombrío y tan tenaz; este trozo horrible de la serpiente venecida ya en la conspiracion precedente, se levantaba en el espíritu del duque como un tropel de negras visiones; él habia desafiado al fuego en las batallas y se habia reido de los raptos meditados por los españoles y por los bastardos de Luis XIV; pero esta vez le oprimía un horror secreto, sin que pudiera darse cuenta de ello. Sentíase presa de una admiracion involuntaria hácia aquel jóven, cuyo puñal estaba levantado sobre su pecho; odiábalo en ciertos momentos, y lo escusaba y casi lo amaba en otros. Acechando Dubois esta conspiracion como un mono infernal su presa agonizante y metiendo sus activas uñas hasta el corazon del complot, se le aparecia tan bien armado de una voluntad é inteligencia sublimes. El, tan valeroso generalmente, conocia que en esta ocasion habria defendido mal su vida, y al mismo tiempo tenia la pluma en la mano y la orden á su vista.

—Sí, murmuró; Dubois tiene razon; y mi vida, que á cada hora juego á una vuelta de dado, ya no me pertenece. Ayer mismo me decia mi madre lo que él acaba de decirme ahora. ¿Quién sabe lo que sucederia en el mundo si yo muriese? ¡Lo